

JOTABECHO, UN ARTICULISTA POR EXCELENCIA

JOSE Joaquin Vallejo Borkoski, articulista por excelencia, nació en Copiapó el 19 de agosto de 1811. Hijo de familia más bien modesta, adoraba a su padre. Y en el mismo sitio en que este trabajaba (un pequeño taller junto a su casa), JOTABECHO escribía sus "jotabeches", que eran artículos interesantes, livianos, llenos de cierto humor y colorido (no exentos a veces de pinceladas satíricas y punzantes) y que firmaba con el seudónimo señalado, iniciales de un francés, don Juan Bautista Chenau (JBCH).

Ellos, incluidas algunas cartas, van apareciendo en forma espaciada en "El Mercurio" de Valparaíso, "El Semanario" y "El Copiapino", "Un Chasco" tiene todas las características de un cuento. En "Algo sobre los tontos", a modo de axioma, afirma: "la dicha social está en razón inversa del talento del individuo"; o sea, "los tontos son los hombres más felices".

En "los descubridores del mineral de Chañarcillo" pinta el siguiente cuadro:

"El burrero Juan Godoy se hallaba el 18 de mayo de 1832 dando caza a un guanaco, y fatigado de la tenaz persecución que le había hecho, de la cual se burlaba el ágil habitante del desierto, sentóse a descansar sobre una

piedra, esperando que sus perros volviesen con la boca ensangrentada a anunciarle que habían atrapado la presa, y le guiaran después al lugar de la victoria. No tardó en reconocer que tenía por asiento un crestón de metal de plata riquísimo y éste fue el instante en que Chañarcillo vino al mundo, el instante en que el cielo hizo tan magnífico presente a esta feliz República".

Luchador infatigable, ingenioso y temible, JOTABECHO fue político, miérino, diplomático y abogado sin título. Rival de Domingo Faustino Sarmiento disparaba contra todos sus adversarios (desde El Canalla y El Hambriento) con verdadero talento, en forma de aguda e incisiva. Fundador del costumbrismo, le siguen en la explotación de esta veta figuras como las de Alberto Blest Gana, Joaquín Edwards Bello, Mariano Latorre, Baldomero Lillo.

Los últimos diez años JOTABECHO los pasó dedicados a sus preocupaciones financieras llegando a ser un hombre de fortuna, acaudalado. José Joaquín Vallejos falleció en Totoralillo, cercano a Copiapó, el 27 de septiembre de 1858.

(Extractado de Biografía Cultural de Chile, de L.E. Rojas)